

**PERFIL**  
**HUGO AGUILAR ORTIZ**

Candidato a ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

**ABOGADO  
DE ORIGEN  
MIXTECO  
SE PERFILA  
A PRESIDIR  
LA SCJN**

## Sería el segundo indígena en ocupar la presidencia de la Suprema Corte

**DANIELA WACHAUF**

—nacion@eluniversal.com.mx

Hugo Aguilar Ortiz es abogado de origen mixteco y desarrolló las consultas para las obras prioritarias del expresidente Andrés Manuel López Obrador; hoy, de acuerdo con las tendencias del INE, se perfila para ser el sucesor de la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña Hernández.

Fuentes consultadas por EL UNIVERSAL refieren que Aguilar Ortiz es cercano a la 4T y que en 2018 coordinó los trabajos de la consulta previa, libre e informada para los proyectos Tren Maya, Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y el Aeropuerto Internacional *Felipe Ángeles*, obras prioritarias del gobierno de López Obrador. También encabezó los trabajos de redacción y revisión de la reforma constitucional sobre Derechos de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos.

Sus cercanos lo describen como una persona sensata, madura y ocupada en los pueblos originarios y afromexicanos, así como admirador de Benito Juárez.

Aguilar Ortiz es coordinador General de Derechos Indígenas del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) desde 2018, cuan-

do lo nombró López Obrador. Formó parte del Congreso Nacional Indígena y del cuerpo asesor del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en los diálogos de San Andrés, así como asesor y representante legal de más de 25 comunidades indígenas en Oaxaca.

Originario de Villa Guadalupe Victoria, San Miguel el Grande, Tlaxiaco, Oaxaca, intervino en procesos conciliatorios y jurisdiccionales para resolver disputas territoriales entre pueblos mixtecos, mixes y zapotecos, y asesoró en conflictos político-electorales bajo el régimen de Sistemas Normativos Internos.

Estudió la licenciatura en Derecho y la maestría en Derecho Constitucional en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales en la Universidad Autónoma *Benito Juárez*; representó a comunidades indígenas en casos de confrontación entre el sistema jurídico indígena y el estatal, en los que se establecieron criterios jurisprudenciales en tribunales locales, federales y en la Suprema Corte.

En 2011 fue subsecretario de Derechos Indígenas en la Secretaría de Asuntos Indígenas del Gobierno de Oaxaca. Entre 2016 y 2018 ocupó la Dirección de Sistemas Normativos Indígenas del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de la entidad y coordinó el catálogo de municipios que eligen autoridades por sistemas normativos internos. Nació en 1973 y en 2001 recibió el Premio Nacional a la Juventud Indígena. Aguilar Ortiz sería el segundo indígena en presidir la SCJN. ●

# Hugo Aguilar Ortiz lleva la delantera para presidir la Suprema Corte de Justicia

**FABIOLA MARTÍNEZ, ALONSO URRUTIA Y LILIAN HERNÁNDEZ**

Al cierre de la edición, con 86.74 por ciento de casillas computadas para la elección de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz se consolidaba como el candidato puntero y se perfila como el próximo presidente de ese órgano, con 4 millones 919 mil 90 votos, 4.9 de la votación, con una ventaja de 246 mil sufragios sobre el segundo lugar, que ocupaba la ministra en funciones Lenia Batres, quien sumaba 4 millones 673 mil.

Con 86.74 de casillas computadas, la participación ciudadana se

ubicaba en 12 por ciento, según el Instituto Nacional Electoral, que con el último reporte disponible del traslado de los paquetes electorales —a las 16:30 de ayer— habían llegado a las juntas distritales 81 mil 643 paquetes de los 83 mil 947 esperados, esto es, 97.22 por ciento.

Entre las candidatas que potencialmente llegarán a la próxima integración de la SCJN están Yasmín Esquivel, con 4 millones 139 mil 692 votos, 4.3 por ciento; Loretta Ortiz, con 3 millones 966 mil 961 sufragios, 4.1 por ciento, ambas en funciones; la ex consejera Jurídica del Ejecutivo federal María Estela Ríos, con 3 millones 722 mil 587, 3.9 por ciento, y Sara Herreras

en quinto puesto (último entre las mujeres para acceder al cargo), con 2 millones 507 mil 844 votos, 2.6 por ciento con una ventaja superior a 500 mil sufragios con el sexto lugar, que ya no tendría cabida por el lado de las mujeres.

Entre los varones, además de Aguilar Ortiz, los otros tres aspirantes para llegar son: Giovanni Figueroa Mejía, con 2 millones 806 mil 685 votos, 2.96 por ciento; Irving Espinosa, con 2 millones 714 mil 778, equivalente a 2.87, y Arístides Guerrero, con 2 millones 679 mil 775 sufragios, 2.8 por ciento, con una ventaja de 266 mil votos respecto al quinto lugar (que entre los hombres ya no alcanza espacio en la Corte), Isaac Paz.